都市の リスクマネジメント

第175回

災害対応検討ワーキンググループでの提案〜令和6年能登半島地震を踏まえた命と尊厳を守る防災政策

跡見学園女子大学教授 建二字

防災庁の設置に向けて

対応し、 職員、 どを所管する内閣府職員がこの少人数で、 なっている。 かも災害が発生すると現地に派遣される。 できないが、 態管理庁(FEMA)には約7700人の常勤 当の約160人に対して、 て人員、 を実現する意向のようだ。私は大賛成である。 の持論である、 防災庁設置準備担当大臣に任命した。 もっとも、 理由の1番目は、 月1日、 1万600人の非常時対応要員がいる。 予算が少ないことだ。内閣府防災担 各省庁も分担して対応することに 災害対策基本法や災害救助法な 単純に数字だけで比べることは 日本は第1次的に自治体が災害 石破茂総理大臣は赤沢亮正氏を 防災に関する独立した省庁設置 防災中枢の業務量に対し 米国の連邦緊急事 かねて L

を過ぎると妖怪になるとからかっているが、そというに戻る。防災は法令・マニュアル・文書という「形式知」では表しきれない「暗黙知」が非常にの人前、10年を超えると変態となり、15年を過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと過ぎると妖怪になるとからかっているが、そと

的目標を立て、 多様な知識が必要になる。能力の高い方が多 ういった職員の見識、対応力はやはり見事だ。 やまない。 と尊厳を守る有効な防災庁の設置を期待して どやるべきことは多岐にわたる。国民の生命 力な連携、 く目標を達成することは相当に困難といえる。 いので、 住宅政策、 療、保健、福祉、教育、 き字引」のような職員がいる。 長期間にわたって専門分野に従事している「牛 他にも、 第3に専門性が挙げられる。どの省庁にも、 業務をこなすことはできるが、 国難災害を考えると、民間との強 他省庁との調整、 都市計画など分野がさらに広く、 長期的に調整しながら粘り強 あるいはインフラ整備 拠点の分散化な 内閣府防災は医 戦略

内閣府検討会での提案

12項目の提案をさせていただいた。
日、第7回の会合で話す機会を頂けたので、新たな防災対策の検討を進めている。10月7災害対応検討ワーキンググループ」を設置し、

の高齢者が3倍になるなど社会状況の変化が提案の前提として、過去30年間で75歳以上

により、 ある。 こで、求められるのは、 会・自治会の参加者減により、 組みなのだ。 ę, まじない」が効かないのが現代社会である。 脆弱になってしまい、自助・共助・公助の「おサロラルタヘ 重点政策を官民合同で実施する覚悟と仕 自治体職員の減少により、 簡単に言えば、 共助は近所のつながりの弱さと町内 自助は高齢化と単 役割分担というより 公助は消防団 それぞれが 身化 そ

(1)関連死防止、特に自殺対策

東日本大震災関連自殺者は2011年に50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には240人(50人だったが、2020年末には200

(2)福祉の観点での耐震改修補助制度

補助制度が必要だ。 負担をなくすことで、誰でも耐震改修できるはハードルが高い状況だ。一定額までは自己めているが、年金生活の高齢者などにとってめているが、年金生活の高齢者などにとって



Risk Manag

(3)耐震診断をしなくても耐震性推定の表示 を義務付け

ばその義務はない。このため、 無を伝える必要があるが、 改修をした場合に重要事項説明で耐震性の有 務付けるべきだ。 して極めて弱いと推定される」などの表示を義 5月以前に建築確認を受けた建物は「地震に対 トの耐震性を知ることができない。 在、 賃貸住宅取引の際には、 耐震診断をしなけれ 借り主はアパー 耐震診断や 1981年

(4)社会福祉協議会に「地域支え合いセンター」 を早期設置し見守り機能強化

早期に設置し、 されることが多いが、関連死を防ぐためには ターなどは仮設住宅入居のタイミングで設置 以内に発生した。現在の地域支え合いセン 機能を強化することが重要だ。 本地震では関連死の半数以上は、 自治会などと協力して見守り 1 カ月

(5)自主避難所を地域防災計画に位置付けて、 支援を充実

7日)。身近な自主避難所には自宅が近い、 とが判明している が少なくとも213カ所で確認されているこ を上手に支援することが求められる。 など多くのメリットがある。この自主避 人数で顔見知り、 輪島市や珠洲市、 話し相手がいる、 (毎日新聞2024年1月 能登町では 自主避難所 防犯機能 難所 少

(6)できる限り多くの福祉施設を福祉避難所

祉避難所の指定を受けることが望ましいが、 福祉施設の公共性を鑑みれば、 厚生労働省のBCPガイドラインには「社会 可能な限り福

を解決するには、

災害前から住民意見を取り

民合意形成」との相矛盾する要請がある。

復興計画には一

理しておく。」となっている。大災害では脆弱 ことができるよう、 性の高い高齢者などを守るために福祉施設が ら要援護者や近隣住民等の受入の要望に沿う 重要な役割を果たしていただきたい。 上記のとおり諸条件を整

仮に指定を受けない場合でも被災時に外部

か

(7)官民合同で調整センターを設置し、 模な民間支援受け入れ 大規

専門機関の職員を配置して調整業務を担うと ター設置が目標だ。 マネジメントの中核になる被災者支援セン MATなどのチーム、専門NPOなどの災害 が重要だ。この支援調整班にJVOAD、 「を一元化して、 自治体に支援調整班を置き、 将来的には、 民間支援を引き入れること 士業を含めて災害ケース 外部支援の窓 D

(8)マンション、ビル等に、 備蓄を義務付け 災害用トイレの

特に大都市では問題になることが予想される。 4日分以上備蓄している人は4%に過ぎない。 用トイレを1回分でも備蓄している人は22%、 (一社) 日本トイレ協会調査によれば、 災害

(9)3月11日を「防災教育と災害伝承の日」に

切な日にしていただきたい。 また、災害伝承を知っていた人々も避難して 命を守っている。3月11日を国レベルでの大 命を救ったのは防災教育の成果といえよう。 「釜石の奇跡」をはじめ、 多くの子どもたち

「早期であること」と「十分な住 これ

(10)事前の復興計画作成を法的に義務付け

500万人。この人々が災害対応の担い手と れる社会を実現しよう。 法改正して災害時にも福祉サービスを受けら 産があるが、 なることで地域防災力は格段に向上する。ま 災害救助法には、 (かぎやはじめ) 福祉は含まれていない。 議会事務局長等を経て2015年3月退 京都大学博士(情報学)。2015年4月 救助の対象に医療、

入れた復興事前計画を作成することが必要だ。 (11)災害対策基本法、 厳」を加えよう 災害救助法の目的に「尊

原理では「災害や紛争の影響を受けた人びとに 守ることがスタンダードになっている。 支援を受ける権利がある」とされている。 首相が所信表明演説で述べたスフィア基準の 現在の社会保障法 尊厳ある生活を営む権利があり、 ・制度では、 人の尊厳を 従って、 石破

(12)福祉関係法や計画に災害時の対応を、 関係法や計画に福祉面の対応を明記しよう

介護、看護、 災害時を想定したものに改正する必要がある。 福祉関係法・計画は日常を想定しているが、 保育に従事する福祉関係者は約 助

筆者プロフィール

1956年秋田県男鹿市生まれ。早稲田大学 法学部卒業。板橋区防災課長、板橋福祉事 務所長、福祉部長、危機管理担当部長(兼 跡見学園女子大学観光コミュニティ学部教 授。法政大学大学院・名古屋大学大学院兼 任講師。內閣府地域活性化伝道師、(一社) 福祉防災コミュニティ協会代表理事、被災者 支援のあり方検討会座長、個別避難計画モ デル事業アドバイザリーボード座長など。著書 に『図解よくわかる自治体の地域防災・危機 管理のしくみ』『ひな型で作る福祉防災計画』